



Boletín Familia Mori Internacional



En este número...

- * Actividad de octavitas 2017 1
- * La Junta Directiva informa... 1
- * ¿Qué hay de nuevo en la página? 1
- * El rincón histórico 2

¡Haciendo historia en la historia de Yauco!

Año 1 Número 12 / Año 2 Número 1

familia-mori-internacional.com

diciembre 2016 / enero 2017

Familia Mori Internacional celebra su tradicional actividad de octavitas



El 8 de enero de 2017, la Familia Mori Internacional llevó a cabo su ya tradicional actividad de octavitas, adoptada como nuestra manera de compartir en el periodo navideño. Desde media mañana, familiares de distintas partes del país comenzaron a llegar al Centro Comunal de El Naranjo en Yauco para compartir ese día con alegría y con la abundante comida navideña que todos, de una manera u otra aportaron.

No faltó el típico lechón asado a la vara (con mucho cuerito), el arroz con gandules y los pasteles de Nancy como platos principales. A esto se añadió un arroz con bacalao y habichuelas guisadas, las ensaladas de coditos y de papas, las albóndigas, chorizo molido con pan, flan de pana, dulce de papaya y muchas otras delicias.



La actividad fue amenizada musicalmente por un Disc Jockey y por un conjunto musical del mismo barrio de El Naranjo, ayudados por las voces de varias divas de la familia. Todo esto ambientado por una hermosa cascada del sector El Verde de El Naranjo (ver pág. 2). No faltó la tradicional rifa donde todo el mundo ganó algo para que todos nos fuéramos contentos. Ni tampoco la foto de grupo (arriba) que este año agradecemos al arte de Joxelle Velázquez (*Jumping Jox*),

quien vino desde los EU a compartir con nosotros, al igual que Ada Mori Bodón y su esposo.

Fue una buena celebración que disfrutamos mucho. Vayamos pensando en la próxima. (continúa en la pág. 2)

La Junta Directiva informa...

En su reunión ordinaria, celebrada el domingo, 11 de diciembre de 2016, en la residencia de Eva Mori y Choro Salinas en Moca, la Junta consideró y/o aprobó los siguientes asuntos:

- Se acuerda llevar a cabo reunión de comité especial para consideración de las actas de reuniones pendientes, compuesto por Bienvenido Caraballo Mori, Andy Mori, Roberto Mori y Tony Mori, el domingo 15 de enero de 2017.
- Se informa que el pasado 28 de noviembre, Tony Mori, Andresito Mori, Harry Irizarry Mori y Bienvenido Caraballo Mori visitaron la Cooperativa Yaucocoop donde la organización tiene sus cuentas. Allí se registró la firma del tesorero y de los oficiales autorizados por esta Junta de Directores. También se entregaron documentos recibidos del IRS relacionados con nuestro número patronal.
- Se informa que se confirmó el uso del Centro Comunal de El Naranjo para la celebración de la Actividad de Octavitas el 8 de enero de 2017. Se hará una aportación de \$50 por el uso del local. También se efectuará un donativo de \$20 por cada reunión de la Junta que se celebre allí. Se informa también que todas las reuniones del 2017 ya fueron pautadas en el calendario del Centro Comunal, aunque algunas reuniones podrían hacerse en otros lugares.
- Andresito Mori, Tesorero, hace su informe de balances de depósitos en las cuentas de ahorros y cheques.
- Se hizo un repaso general de la lista de cotejo de todos los aspectos relativos a la actividad de octavitas.

Disfrutamos, como siempre, de un delicioso almuerzo así como de un agradable compartir con algunos miembros de la familia que siempre acompañan a la Junta en las reuniones. La próxima reunión será el 5 de febrero de 2017 en El Naranjo.



Miembros de la Junta presentes y otros miembros de la familia que nos acompañaron en la reunión. De izquierda a derecha: Roberto Mori González, Bienvenido Caraballo Mori, Nancy Pacheco Mori, Andresito Mori Caraballo, Andy Mori Rodríguez, Eva Mori Galarza, Kelly Ortiz Mori, Ariel Irizarry Mori, Angel A. (Tony) Mori Rodríguez y Choro Salinas (anfitrión). Foto: Lisa Mori Rivera.

¿Qué hay de nuevo en la página de internet de Familia Mori Internacional?

- * Boletín diciembre 2016 / enero 2017 así como su texto en inglés.
- * Actividad de octavitas 2017 con muchas fotos (¿Qué estamos haciendo?)
- * Sección *Deja tu comentario sobre la página*. Entra y deja el tuyo.

Visite <http://www.familia-mori-internacional.com>

Más sobre actividad de octavitas 2017...

Compartimos algunos otros visuales de la actividad. Para más fotos y video, entre a: <http://www.familia-mori-internacional.com/que-estamos-haciendo>.



El Rincón Histórico - Los descendientes del Patriarca: Ana Francisca Mori Caraballo (1910-1995)

Este segundo Rincón Histórico sobre los descendientes del Patriarca Mori, lo dedicamos a su bisnieta, **Ana Francisca Mori Caraballo** y nieta de su hijo mayor, Eusebio Mori Romani. Panchi, como siempre se le conoció, fue hija del hijo de Eusebio, Ramón Mori Feliciano, conocido como Chito, y de Agustina Caraballo Rosa, a quienes todos conocieron como Tina. Panchi fue la única hija de los hijos de Chito y Tina. Los varones fueron: Abdón (Lulo), Pedro, Inés y Ramón (Moncho).



Agustina Caraballo Feliciano (Tina), madre de Panchi

Además de los datos históricos oficiales, contamos para esta reseña con las informaciones que proveyeron su hijo menor, Ariel Irizarry Mori y sus nietas Minerva y Eneida

García Quiñones.

Nos cuentan que Panchi tuvo 7 hijos, uno en su primer matrimonio, de nombre Segundo García Mori, pero familiarmente conocido por Cundo (padre de Minerva y Eneida), ya fallecido. Ariel nos indica que su abuelo Chito era capataz en la finca de los Natali y nunca vivió en el pueblo. Los hijos de Panchi no lo conocieron, sólo conocieron al segundo esposo de Tina, Valentín Mercado o 'Tino'. También conocieron a Tinín, hijo de Tina y Tino. De Tina, Ariel recuerda que *hacía arroz y habichuelas, y que el arroz lo hacía amogollao y sin sal, con guineo y bacalao*.



Panchi

Tras el divorcio del padre de Cundo, Panchi volvió a casa de Tina, quien cuidaba del pequeño Cundo para que Panchi pudiera trabajar. Panchi bordaba guantes y pañuelos que le llevaban de un taller y luego los entregaba.



Panchi y Franco

Panchi casó nuevamente con Francisco Irizarry Arroyo (Franco) y tuvieron 6 hijos: William, Nora, Luis, Harry, Ramonita (Tata o Ramy) y Ariel Irizarry Mori. Informa Ariel que Franco se casó 'viejo', y que todos los hijos de la pareja nacieron en el Pueblito Nuevo de Yauco. Todos sus hijos del segundo matrimonio, además de numerosos nietos, bisnietos y tataranietos, aún viven. Franco tuvo muchas ocupaciones en su juventud pero más se le recuerda por su colmado en la planta baja de la residencia del Pueblito Nuevo, justo frente a la casa de Tina. Los últimos años de la pareja los vivieron en la casa de la Urbanización Luchetti, donde aún vive Eneida y familia. Tina falleció en 1965, Franco en 1972 y Panchi en 1995.

Ariel indica que Panchi '*quería más a las nietas que a los hijos, pues explica que los hijos tenían que comer 'lo que había', mientras que las nietas comían lo que ellas querían*'. Añade que "*Mami era tan buena y tan buena que el que llegaba a casa comía. En casa siempre había almuerzo para el que viniera. Y otra cosa que ella tenía era que en Navidades ningún vecino se quedaba sin un platito de arroz con dulce para su casa, y enviaba dos o tres pastelitos también. En casa en Navidades siempre había lechón asado para nosotros y para los vecinos*".



Panchi, Franco, Shity y Mini

Minerva (Mini), su nieta mayor, nos dice que Panchi fue "una abuela espectacular". Mini no recuerda haber visto a Panchi cansada, o que le haya pedido algo y le dijera que no. Nunca la vio quejarse de cansancio. Ella tiene la imagen de Panchi desde antes de ir a la escuela, cuando Panchi se levantaba a preparar un "ollón" de desayuno para todos los que iban a la escuela. Cocinaba unas comidas espectaculares en un horno al que se le echaba carbón.

Indica Mini que nunca escuchó a Panchi hablar negativo de nadie. Cuenta que en un momento dado se dieron cuenta que Panchi era su abuela y no su mamá. Recuerda que la relación con los "tíos-hermanos" era perfecta y que eventualmente todos se fueron para E.U., y siempre le traían cosas de allá. También recuerda que *Papi Franco* era fuerte de carácter pero no podía ver a Panchi llorar, *pues él era fuerte pero ella lo tumbaba*. Panchi rezaba el rosario varias veces al día y tenía una relación estrecha con las monjas de Fátima, a quien enviaba comida con Ariel o Harry.

Eneida (Shity), por su parte, nos dice que *Papi Franco tenía tienda y vendía pan. Con el que sobraba y se ponía duro, ella hacía budín para que él vendiera en la tienda. También hacía pan de maíz y dulce de coco*.

Continúa: *En mi casa nunca hubo nevera. Ella subía porrones con agua con hielo de la tienda donde había nevera de refrescos, etc. Todos los días se subía la carne que se iba a hacer. De la cocina no salía. Hacía el desayuno para todo el mundo. Cuando terminaba de fregar lo del desayuno, ya era hora de empezar el almuerzo. A la 1pm subía Papi Franco. Cuando terminaba de fregar ya era hora del café de las 3 y de que los muchachos llegaran de la escuela a tomar café.*



Mini, Ariel y Shity en las entrevistas.

Negativo de Mami estoy todavía buscando y no encuentro, termina diciendo Shity.

(Entrevistas por Roberto Mori González y Lisa Mori Rivera).

